

**Zeitschrift:** Revue de Théologie et de Philosophie  
**Herausgeber:** Revue de Théologie et de Philosophie  
**Band:** 46 (1996)  
**Heft:** 4: Éthique théologique et philosophique

**Vorwort:** Avant-propos  
**Autor:** Bühler, Pierre

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## AVANT-PROPOS

Les articles réunis dans ce numéro, même s'ils sont issus d'horizons très divers, sont liés entre eux par une forte cohésion thématique. En effet, ils touchent tous, de manière diverse, à des questions d'éthique. D'ailleurs, ils le font tantôt d'un point de vue théologique, tantôt dans une perspective philosophique, ce qui correspond fort bien au profil général de notre Revue.

Les deux premières contributions abordent de manière contrastée la question de la guerre et de la paix. Jules Vuillemin procède à une relecture du concept kantien de la paix perpétuelle, pour en dégager le lien constitutif avec le devoir de l'espérance. Catherine Loetscher, quant à elle, développe une réflexion sur la guerre juste. Son article constitue une sorte d'écho négatif au précédent, puisqu'il met en évidence les limites et les conséquences problématiques de cette doctrine, en particulier sous l'angle de l'analogie entre l'individu et l'Etat dans le recours à la violence, et qu'il conduit à souligner que «l'on a de bonnes raisons d'être très réservé sur la possibilité réelle d'une guerre juste».

Le troisième article, du théologien Eric Fuchs, aborde de manière programmatique la question de l'universalité de l'éthique dans notre société pluraliste. Son propos s'organise autour de trois défis : le pluralisme, la crise de la modernité et la critique de la postmodernité. On notera avec intérêt que cette réflexion théologique fait, elle aussi, écho à celle de Vuillemin, puisqu'elle dégage avec David Tracy, à côté de la mémoire et de la résistance, l'importance de l'espoir.

La dernière contribution, celle de Bernard Baertschi, est une étude critique, consacrée au dernier livre du théologien et philosophe John Hare, *The Moral Gap*. Sur la base d'un dialogue critique avec ce livre, elle nous invite à nous pencher sur le problème des interactions entre la démarche éthique et ses présupposés anthropologiques, en dégageant le contraste entre deux conceptions de l'être humain et leurs effets sur la manière de concevoir le fossé entre les exigences morales et nos capacités à les satisfaire.

Pour ce dernier numéro de l'année 1996, nous sommes heureux de pouvoir présenter ce dossier d'éthique théologique et philosophique à nos lectrices et lecteurs, et nous espérons qu'ils prendront plaisir à le découvrir et à l'étudier.

Pour le comité de rédaction :

PIERRE BÜHLER